

FoPAT région centrale

FAURE S'ENGAGE... LES PRODUCTEURS SATISFAITS

Page 3



Construction des logements au Togo
**BANK OF AFRICA ET YAYRA ESTATE SIGNENT
UNE CONVENTION DE PARTENARIAT**

Page 2



N° 802 du 02 mars 2023 Prix 250 F cfa

LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicité

LE MEETING DE LA DMK À BASSAR A FAIT FLOT

Page 3

Dossier-Port Autonome de Lomé



LES CHIFFRES DE LA PERFORMANCE

■ 62,5% DE CROISSANCE
DE TRAFIC GLOBAL SUR
LES 5 DERNIÈRES ANNÉES

TRADE:express
Virement instantané

BANK OF AFRICA
SINCE GROUP

Pour ta propre sécurité et celle de tes concitoyens,
libère l'emprise des voies publiques

**MIEUX CONNAÎTRE LES
INTERDICTIONS DANS L'EMPRISE
ET LEURS AVANTAGES**

Pour ta propre sécurité et celle de tes concitoyens, libère l'emprise des voies publiques

MIEUX CONNAÎTRE LES INTERDICTIONS DANS L'EMPRISE ET LEURS AVANTAGES

L'emprise est la bande de terrain appartenant à l'Etat où sont logés tous les éléments qui constituent l'infrastructure des routes et ponts. Elle peut également abriter des ouvrages et des installations complémentaires telles que les lignes électriques et téléphoniques, la fibre optique, les gaines et câblages de nature et d'importance économique et sociale diverses.

L'emprise des voies publiques désigne la superficie occupée par les routes, les trottoirs, les parkings, les jardins publics, les espaces verts, les réseaux de transport public, les espaces de stationnement, etc. en bordure de ces voies. Elle est généralement définie par la limite extérieure de ces éléments, et peut inclure des zones privées telles que les devantures de magasins, les jardins de particuliers, etc.

L'emprise des voies publiques est soumise à des règles d'occupation et d'utilisation strictes, qui visent à garantir la sécurité et la fluidité de la circulation, ainsi qu'à préserver les intérêts publics.

Au Togo, cet espace public est administré par l'Etat dans un contexte de décentralisation par le truchement des collectivités territoriales, notamment les communes.

Quelles sont alors les interdictions ?

Elles sont nombreuses, ces interdictions auxquelles les citoyens doivent se soumettre pour éviter les sanctions. Il s'agit :

- L'étalage commercial (bouteilles de gaz, pneus, carburant frelaté, matelas...)
- La construction de baraques servant de point de vente ou d'atelier
- L'installation de container (caféteria, transfert d'argent...)
- Le stationnement anarchique de véhicule
- L'abandon des épaves de véhicule sur les trottoirs
- L'entreposage de gravas, gravier, sable et autres matériaux de construction sur les trottoirs
- Le placement de publicité sur l'emprise, les feux tricolores ou autres supports de signalisation
- Les ordures (sachets plastiques...)
- Fourniture de services aux établissements installés dans l'emprise des voies...

L'opération de désencombrement entreprise par le gouvernement dans une démarche participative comporte des avantages que sont:

- Sécurité des usagers de la route
- Réduction du nombre d'accidents de la circulation
- Rapide accès des secours aux différents lieux d'intervention
- Socialisation, renforcement des liens communautaires (entre commerçants et clients)
- Aspect esthétique préservé
- Centre-ville et périphéries bien aménagés
- Meilleur assainissement de la ville (inviter les occupants à assainir les espaces libérés)

Pour ce qui concerne les alternatives à ce qui pourrait être considéré comme préjudice, il est prévu des ménagements de nouveaux espaces publics devant abriter les étalages commerciaux. S'agissant des containers installés par les communes qui font objets de débats, ces installations sont provisoires et soumises au mêmes règles.

La rédaction

Construction des logements au Togo

BANK OF AFRICA ET YAYRA ESTATE SIGNENT UNE CONVENTION DE PARTENARIAT

Bank Of Africa Togo (BOA-Togo) et Yayra Estate ont signé le mardi 28 février 2023 à Lomé une convention de partenariat avec dans le cadre d'une collaboration immobilière pour la construction des logements.

Cet accord consiste pour la BOA-Togo, à mettre en place des crédits immobiliers pour tous ceux qui desirer acheter des appartements à Yayra Estate. Elle devient ainsi un intermédiaire fiable entre l'acquéreur et le vendeur.

"La BOA s'engage à accompagner les clients désireux d'acquérir des appartements chez Yayra Estate. Nous sommes disposés à accorder des crédits aux clients qui en n'ont besoin sur une période de 15 ans voire 20 ans. Ce financement varie d'un client à un autre. Il y a ceux qui peuvent demander par exemple 50%, 80%, 100% de financement. Nous sommes disposés à étudier toutes les demandes des clients et les satisfaire", a indiqué Youssef IBRAHIMI, Directeur Général de BOA-Togo.

Selon lui, à travers ce partenariat, la BOA-Togo veut encourager les citoyens à avoir leur propre logement et vivre dans de bonnes conditions.

De son côté, King A. DODJRO, le copromoteur de Yayra Estate, a fait savoir que les négociations avec la BOA-Togo ont été enta-



mées depuis un certain temps. " Nous voulons que la BOA-Togo accompagne nos clients désireux d'acquérir des appartements chez nous. Nous avons négocié les conditions qui sont meilleures pour faciliter l'accès à ce crédit quelque soit le type d'appartement que le client désire ", a-t-il souligné.

M. DODJRO a indiqué que Yayra Estate répond et contribue à offrir des logements décentes à coût abordables aux populations. "Cet programme s'adresse à tous ceux qui sont dans le besoin et qui désirent acquérir des appartements. Yayra Estate est une cité ultra moderne qui respecte les normes environnementales. Nos prix sont très accessibles et partent de 130000 par mois", a déclaré, King A. DODJRO.

Il a par ailleurs remercié les responsables de BOA-Togo pour la

confiance en ce projet.

Yayra Estate est un projet immobilier de très grande taille, né de la volonté de deux entrepreneurs togolais à succès, King Dodjro, expert en structuration économique, patron de Panafrika International et Djata Komi Edem, président directeur général du groupe Djata spécialisé dans l'énergie, le transport et l'immobilier.

Il objecte la construction d'une cité ultra moderne de 2500 appartements sur 25 hectares à Djagblé dans la banlieue nord de Lomé.

Cette initiative, première du genre au Togo, vient à point nommé pour solutionner les divers problèmes de logements, les questions des litiges fonciers et offre un cadre idéal de vie à la population.

La rédaction

FESMA

L'ÉDITION DE 2023 SERA INCLUSIVE, SELON LE PROMOTEUR JEAN-PAUL AGBOH-AHOULÉTÉ

La deuxième édition du Festival "La Marmite" (FESMA) aura lieu du 26 Avril au 09 Mai 2023 à Lomé. Le lancement officiel de cet événement a eu lieu le mardi 21 février 2023 à l'Institut français de Lomé.

Placée sous le thème "cuisine et ODD: repenser la culture, le partage et la consommation des aliments", plusieurs activités seront au centre de cette édition entre autres des formations, des masters class, des expositions.

En effet, le FESMA est un festival culinaire et gastronomique international destiné à promouvoir les saveurs et traditions africaines, à travers la valorisation des produits locaux et l'art culinaire.

Dénoté LA MARMITE en référence à l'ustensile utilisée de manière séculaire pour préparer les repas en Afrique subsaharienne, le Festival a pour ambition de réunir amateurs, professionnels, officiels, institu-



tionnels et public, autour de la valorisation du patrimoine gastronomique africain. Il s'agit d'informer, de rassembler, de fédérer autour des saveurs africaines, en faisant la promotion des produits du terroir, expression de valeurs traditionnelles.

"La démarche est par ailleurs de créer un événement culturel inédit et fédérateur de référence au Togo, inscrit à l'agenda international de façon périodique, et de faire de Lomé, la capitale de la

gastronomie africaine. Cette édition 2023 se veut inclusive sur le plan territoriale, cela va nous amener à organiser des activités dans toutes les régions du Togo", a affirmé Jean-Paul Agboh-Ahouleté, DG de Focus Yakou. De son côté Olivia de SOUZA, Marraine du FESMA est revenue sur la particularité de cette édition. "Le FESMA cette année, c'est l'autosuffisance alimentaire, comment cuisiner autrement, comment manger autrement et surtout comment cuisiner différemment et de façon variée. Les cuisiniers togolais vont également être plus présents, on va faire en sorte que la cuisine togolaise soit mise en avant pour que les cuisiniers togolais puissent participer au FESMA, que ça soit une fête culturelle et culinaire et surtout que la cuisine togolaise soit vue d'une autre façon", a fait-elle fait savoir.

Notons que le FESMA est initié par l'agence togolaise de communication et événementielle FOCUS YAKOU.

Rach

FoPAT région centrale

FAURE S'ENGAGE... , LES PRODUCTEURS SATISFAITS

Le Forum des Producteurs Agricoles du Togo pour l'étape de la région centrale a pris fin le samedi 25 février 2023 en présence du Chef de l'Etat Faure Gnassingbé. Durant 3 jours les participants ont échangé au tour du thème « La transformation structurelle de l'agriculture togolaise, défis et perspectives ».



Le chef de l'Etat Faure Gnassingbé s'adressant aux...

C'est le ministre de l'Agriculture, de l'Élevage, et du développement rural, Antoine Lékpa Gbégbéni qui a ouvert les travaux de cette rencontre, le jeudi dernier, autour de 900 participants. La rencontre de Sokodé, comme les 3 précédentes, et qui a réuni les producteurs de la région centrale, vise à renforcer la dynamique d'action et d'interventions de l'ensemble des acteurs de la

doit permettre de présenter les mesures prises par le gouvernement pour la transformation structurelle du secteur agricole dans les différents domaines (ATA, irrigation mécanisation, carte de fertilité des sols, ZAAP, ZAPB, agropole, MIFA etc.) Les différentes rencontres prévues pour se tenir dans les 5 régions du pays, vont permettre d'échanger avec l'ensemble des acteurs sur

du forum a été marqué par la présence effective de Faure Gnassingbé qui a échangé avec les producteurs afin de toucher personnellement du doigt les problèmes auxquels ils font face. Un moment qui a permis à Faure Gnassingbé et les producteurs de la région centrale d'évoquer les perspectives d'une transformation de l'agriculture, afin de mettre le pays sur la voie de

cueil réservé à la délégation et à moi-même à Sokodé ce jour, par les populations de la région centrale », a écrit Faure Gnassingbé sur son compte.

Cette ferveur et cet enthousiasme, ajoute le chef de l'Etat, « ont également marqué les travaux de la clôture du Fopat, région centrale, qui nous ont permis d'évo-

Dans un débat interactif, les producteurs ont partagé avec le chef de l'Etat leur vision pour le secteur agricole. Ils ont particulièrement évoqué des difficultés notamment la lourdeur de l'accès aux intrants.

Le Président de la République s'est interrogé sur les causes de cette situation. Il a apporté des solutions idoines



producteurs agricoles

quer les perspectives d'une transformation de l'agriculture, afin de mettre le pays sur la voie de la souveraineté alimentaire et de la création de richesse ».

Le chef de l'Etat en a rappelé les enjeux et s'est réjoui de l'adhésion des acteurs du secteur au nouveau format. « Nous avons eu raison de décentraliser le forum des agriculteurs, vu l'importance que nous accordons au secteur, non seulement pour

pour répondre davantage aux besoins des producteurs. Des mesures qui redonnent déjà espoir aux producteurs. « Nous avons trouvé satisfaction, des solutions ont été données en ce qui concerne la lourdeur administrative pour acquérir des engrais. Le chef de l'Etat, sur champ, a trouvé une solution à ce problème. Je suis très satisfait des réponses du Président de la République » disait koffi, un producteur de



La joie des femmes productrices à l'arrivée de Faure

transformation structurelle du secteur agricole afin d'atteindre les objectifs fixés dans la feuille de route gouvernementale 2025. Véritable cadre d'échanges, de partage d'expériences et de résolutions entre les acteurs des chaînes de valeurs agricoles dans une approche plus concertée sur les différents objectifs, le FoPAT est une initiative du chef de l'Etat Faure Gnassingbé, qui

les différentes thématiques de développement du secteur agricole togolais et recueillir leurs contributions en vue d'une meilleure atteinte des objectifs pour le secteur. Il s'agira également de présenter le bilan de la campagne 2022-2023 puis partager et échanger sur les mesures et dispositions prises pour la réussite de la campagne agricole 2023-2024. Ce samedi, la clôture

la souveraineté alimentaire et de la création de richesse.

L'accueil de sokodé

A sokodé, Faure Gnassingbé a été accueilli par une population en liesse qui tenait à lui témoigner sa reconnaissance pour les actions menées en faveur du Togo et particulièrement de la région centrale.

« J'ai été agréablement touché par la chaleur de l'ac-

nous nourrir, mais aussi pour rétablir la balance commerciale agricole, enrichir les producteurs et créer des emplois. Nous voulons partager avec les acteurs les stratégies gouvernementales, les écouter pour une meilleure réussite de nos programmes et projets de développement agricole » a laissé entendre Faure Gnassingbé devant les producteurs agricoles au cours des échanges.

la plaine de Mô.

Une autre nouvelle qui a réjoui les producteurs, c'est l'engagement pris par le chef de l'Etat pour faciliter davantage l'accès aux financements. La concrétisation de cet engagement va contribuer à accroître la production agricole dans cette région du pays.

La dernière étape sera le Fopat région de la Kara et ce pour les mêmes objectifs.

LM

Dossier-Port Autonome de Lomé

LES CHIFFRES DE LA PERFORMANCE

■ 62,5% DE CROISSANCE DE TRAFIC GLOBAL SUR LES 5 DERNIÈRES ANNÉES

Les premiers responsables du Port Autonome de Lomé ont rencontré vendredi 24 février 2023, la presse à Lomé. Une rencontre qui se situe dans le cadre de la journée de presse initiée par la direction générale la rencontre vise à échanger avec les médias sur les récentes performances et innovations au PAL, montrer l'impact des activités portuaires sur l'économie du pays et sur le citoyen, et fournir les bonnes informations sur le Port autonome de Lomé à l'opinion publique nationale et internationale.



Comparant le trafic import de 2021 à celui de 2022, le Directeur Général du Port Autonome de Lomé, le Contre-Amiral Fogan Adégnon, a fait savoir qu'il a augmenté de 2,95% avec 7.963.244 tonnes en 2021 et 8 198 039 tonnes en 2022.

« Le trafic export a progressé de 13,96% entre 2021 (1.445.970 tonnes) et 2022(1.647.829 tonnes). Le transbordement représente plus de 60% du trafic global même s'il a régressé de 0,93% entre 2021 (20.061.481 tonnes) et 2022 (19 874 442 tonnes)», déclare le Contre-Amiral Fogan Adégnon qui précise que le port a accueilli 1629 navires en 2021 contre 1662 en 2022 soit une progression de 2%.

La manutention étant un maillon clé de la compétitivité d'un port, le Port Autonome de Lomé a fait appel à l'expertise de sociétés privées internationales dont la qualité de service est mondialement admise. Ces dernières mettent à la disposi-

tion des opérateurs économiques et des chargeurs, un parc d'engins modernes dont des portiques de quai et de parc, des grues mobiles et autres engins de levage et de stockage des conteneurs.

L'autre élément qui a porté la performance du Port au Tonome de Lomé plus haute, est la totale dématérialisation des procédures d'enlèvement des marchandises et le paiement en ligne des factures.

Elle consiste à en la rapidité et à la transparence dans les formalités administratives d'entrée et de sortie des marchandises, à la dématérialisation des procédures d'enlèvement des marchandises, à la prise en compte automatique des factures sans la présence des transitaires au guichet du Port, à la mise à disposition d'un portail client « epaltogo.com » où tous les clients peuvent soumettre les requêtes de tous ordres ainsi que les réclamations, à l'accès des clients aux différentes fac-

tures qui leurs sont adressées par le PAL sur le portail client, au règlement direct de leurs factures en ligne à travers le portail « epaltogo.com » où ils sont redirigés vers les systèmes de paiement des Banques connectées à cet effet (BTCL, ORABANK, ECOBANK, UTB, BANQUE ATLANTIQUE TOGO et CORIS BANK), à la réduction sensible des détails de traitement des procédures d'enlèvement de marchandises, à la réduction également des délais de règlement de factures.

Le contre-Amiral Fogan Adégnon, indique que pour les factures que le Port transmet par mail, elles sont payables en ligne en suivant les instructions qui sont transmises avec la facture (activer le site de

paiement et suivre les instructions). S'agissant des anciennes factures qui ne sont pas encore soldées, elles sont payables en ligne sur le site de paiement du Port : <https://osipaye.com>.

Pour sa part, le Ministre de l'Economie maritime, de la pêche et de la Protection côtière, Kokou Edem Tengué, a chaleureusement félicité le Directeur Général du Port Autonome de Lomé et les acteurs portuaires pour les chiffres remarquables que le port affiche depuis longtemps.

Le ministre s'est félicité de l'accroissement du chiffre d'affaire entre 2020 et 2022 qui est passé de 30 milliards à 39,4 milliards de FCFA.

« La performance est de taille », a laissé entendre le ministre Tengué, qui ajoute, qu'il y a un lien entre le PIB du pays et les performances du port.

Kokou Tengué s'est également félicité de la collaboration qui

marque entre son ministère et le Port Autonome de Lomé. Pour lui, le plus dur commence maintenant, car l'avantage du Togo c'est que dans le temps, la plupart des pays voisins n'avaient pas les infrastructures pouvant concurrencer le Port de Lomé, mais aujourd'hui ce n'est pas le cas.

Le ministre a suggéré une action commerciale plus agressive et la nécessité d'ouvrir d'autres voies maritimes avec par exemple l'Amérique latine.

Sur les cinq dernières années, le trafic global a connu une croissance de 62,5% passant de 18.320.953 tonnes en 2018 à 29 771 988 tonnes en 2022.

De 2021 à 2022, le trafic global du Port Autonome de Lomé a connu une légère progression à cause de la concurrence des ports de la sous-région notamment, les Ports de Tema et d'Abidjan qui viennent de se doter des installations qui accueillent également les gros porteurs, d'où l'appel du ministre Tengué.

Il faut aussi préciser que les autorités portuaires se sont également investies dans la création des emplois afin de soutenir le gouvernement. A ce sujet, le Port Autonome de Lomé comme administration compte aujourd'hui, 1353 agents permanents, et environ 5000 dockers professionnels, occasionnels et journaliers. Quant à la communauté portuaire composée de toutes les structures qui interviennent sur la chaîne logistique portuaire de Lomé comme les consignataires, les transitaires, les transporteurs... ce sont des dizaines de milliers de personnes qui travaillent sur la plateforme.

Chiffre d'Affaires (CA) en franc CFA

De 2018 à 2022, le Chiffre d'Affaires (CA) du Port Autonome de Lomé a connu une croissance progressive suivant le tableau ci-après

Année	2018	2019	2020	2021	2022
CA	29.469.925.633	30.234.419.953	30.783.371.430	34.919.565.452	39.463.421.097
					Provisoire

Pour se qui concerne les infrastructures, la Plateforme Industrielle d'Adétikopé (PIA) vient renforcer la gamme des infrastructures pour une meilleure fluidité du corridor Lomé-Ouagadougou. Cette plateforme offre un parc à camions gros porteurs d'une capacité de 700 camions, un parc à conteneurs d'une capacité mensuelle de 12 500 EVP, des entrepôts modernes, ce qui permet un gain de temps, de coût et plus de sécurité des marchandises à destination des pays du sahel.

Un Centre d'Appel (N° 8818) a été créé au profit de la chaîne logistique import-export en vue d'améliorer la compétitivité des services de transport et de la logistique au Togo. Il a pour objectifs, de donner des informations nécessaires sur les escales des navires, de donner des informations sur les marchandises à l'import et à l'export, de donner des informations sur les paiements des factures, de donner des informations sur les réclamations et les plaintes des clients, de donner des informations sur le transport des marchandises et le transit et enfin de donner des informations sur les demandes de cotation, etc...

Situé à 06°08 N et 01°17 E, le Port de Lomé est le seul port sur la côte ouest africaine par lequel on peut atteindre plusieurs capitales en un seul jour. Le Port de Lomé offre ainsi l'avantage d'acheminement des marchandises à des délais de temps et des coûts très compétitifs.

Le Port Autonome de Lomé est aujourd'hui certifié ISO 9001 version 2015 pour la Qualité, ISO 14001 version 2015 pour l'Environnement, ISO 45001 version 2018 pour la Sécurité Santé au travail (QSE).

LM

LE MEETING DE LA DMK À BASSAR A FAIT FLOT

Ce doit être une grosse déception du côté des responsables de la Dynamique Monseigneur Kpodzro(DMK) pour ce qu'il s'est passé le dimanche dernier à Bassar.

Alors qu'ils s'attendaient à rallier la foule à Bassar dans le cadre de leur meeting prévu pour le dimanche 26 février 2023, les membres de la DMK se sont plutôt retrouvés seuls. Visiblement, la population les a boudés, elle a préféré vaquer à leurs occupations habituelles. C'est un second revers que viennent d'essayer Brigitte Adjamagbo et ses collègues depuis



qu'il leur a été autorisé l'organisation de leurs manifestations. Un meeting au sud pays du meeting qui n'a pas du tout mo-

bilisé, et le revers de Bassar qu'ils viennent d'essayer. Alors que le pays s'achemine vers les élections, les régionales

et les législatives, qui doivent en principe se tenir cette année, cela n'est pas du tout un bon signe pour la DMK qui espérait se relancer au plan politique, après la présidentielle de 2020, où son candidat est arrivé en seconde position.

Mais cette fois-ci, les choses pourraient être différentes, si la situation reste telle avec la DMK. Les calculs risquent d'être faussés. Les échecs répétés dans la mobilisation de la population pour leur cause, auxquels vient s'ajouter l'incompréhension qui s'est installée en son sein et qui a fait

éloigner un des membres, en l'occurrence, Fulbert Attisso, pourraient être des signes précurseurs d'un lendemain incertain pour ce regroupement. En outre, tout le monde sait que la place que son candidat avait eu à occuper lors de la présidentielle passée, est due à cet petit aura que bénéficiait l'archevêque émérite Monseigneur Flippe Fanoko Kpodzro au sein de quelques fidèles de l'Eglise catholique.

En tout état de cause, à cette allure, Brigitte Adjamagbo et ses collègues risquent de ne plus exister politiquement.

LM

Accès équitable et durable à une éducation de qualité

CLÔTURE D'UN PROGRAMME EN FAVEUR DES ÉLÈVES DANS LA RÉGION DES SAVANES

Le gouvernement togolais a clôturé hier mardi 28 février à Lomé, un Programme financé par Korea International Coopération Agency (KOICA), en faveur des élèves dans la région des Savanes.

Lim Jung-TAEK, à la fois Ambassadeur de la Corée au Ghana, au Togo et au Bénin, le Ministre togolais de l'Eau et de l'hydraulique villageoise, M. TIEM Bolidja et le Ministre des Enseignements Primaire, Secondaire, Technique et de l'Artisanat, Pr Komla Dodzi KOKOROKO ont assisté à cette cérémonie de clôture.

Mis en place pour la période allant de 2019 à 2022, par le Gouvernement du Togo, KOICA et l'Unicef l'initiative "améliorer l'accès équitable et durable à une éducation de



qualité pour tous les enfants du Nord du Togo", a connu un succès.

Avec un budget total de 2.980 439 471, le programme a contribué à renforcer les efforts du pays dans l'accès à une éducation équitable et inclusive, à l'amélioration des résultats d'apprentissage dans l'éducation de base et des opportunités d'apprentissage.

Par ailleurs, le programme a également permis l'accès à l'eau potable, aux installations sanitaires dans les écoles, les établissements de soins de santé pour des communautés voisines.

Dr Aissata BA SIDIBE, Représentante Résidente de l'Unicef au Togo, s'est réjoui des résultats obtenus avec le programme, et qui ont permis d'impacter positivement la vie de plus de 38 000 enfants de 110 écoles et de 594 enseignants.

Le même programme, selon elle, a permis la transformation de 37 communautés vivant autour de ces écoles à travers la réalisation de 55 forages équipés de pompes hybrides dans les écoles.

« L'utilisation des latrines à biogaz et l'accès à des crédits latrines ont permis à des centaines d'enfants et de familles de réduire l'utilisation du bois et la défécation à l'air libre », a-t-elle indiqué. Elle a en outre rassuré de la contribution de l'Unicef pour continuer à soutenir les efforts du Gouvernement togolais visant à améliorer l'accès des populations, en particulier, celles qui sont plus vulnérables aux secteurs sociaux.

Pour sa part, Lim Jung-TAEK, Ambassadeur de la Corée au Ghana, au Togo et au Bénin a remercié le gouvernement togolais et l'équipe de l'Unicef pour leur engagement dans l'atteinte des objectifs que s'est fixé le programme. Il s'est également dit fier de l'engagement de KOICA ;

« Je suis fier du fait que KOICA a été un partenaire majeur dans la mise en œuvre de ce projet », a-t-il indiqué. Pour lui, la Corée continuera d'explorer les domaines de coopération socioéconomique mutuelle et d'échanges culturels.

Le Ministre togolais de l'Eau et de l'hydraulique villageoise, M. TIEM Bolidja clôturant le projet a, au nom du gouvernement exprimé sa reconnaissance pour cette initiative dont les résultats restent significatifs.

La rédaction

PHARMACIES DE GARDE PÉRIODE DU 27 FÉVRIER AU 06 MARS 2023

- *Pharmacie 2000***
22 70 01 69
Bè Kpota près du Marché Dzifa
- *Pharmacie INTERNATIONALE***
22 26 89 94
Sise Marché de Hédzranawoé Assiyéyé, Boulevard du Haho
- *Pharmacie CHRIST-ROI***
22 27 46 66
Kagomé
- *Pharmacie KPEHENOU***
22 21 32 24
Boulevard HOUPHOUET-BOIGNY
- *Pharmacie HYGEA***
99 27 36 36
Face Lycée publique de Baguida sur la route d'Afanoukopé
- *Pharmacie BON SECOURS***
70 45 76 74
Rue du Grand Collège du Plateau - Cassablanca
- *Pharmacie CLEMENCE***
70 19 35 35
Route de la Cour d'Appel, entre l'agence CEET d'Agoè et l'Ecole privé La Source
- *Pharmacie ACTUELLE***
22 51 11 72
Route de Ségbé, Quartier Sagbado - Adidogomé
- *Pharmacie ABRAHAM***
92 25 99 83
Agoè-Logopé Kossigan
- *Pharmacie APOLLON***
22 31 01 07
Face complexe scolaire Makafui - Non loin du carrefour des hirondelles - Avédji
- *Pharmacie ADIDOGOME***
22 50 54 85
Face au camp 2ème RI d'Adidogomé
- *Pharmacie DES OLIVIERS***
22 27 04 34
- Bd. Houphet Boigny
90 53 60 52
Derrière la Foire Togo 2000
- *Pharmacie DENIS***
93 08 46 40
Agoe Kové Carrefour Kpogli
- *Pharmacie DIEUDONNE***
23 38 07 44
Route de LLEO 2000, non loin de FUCEC Agoe-Téléssou
- *Pharmacie DJIDJOLE***
22 25 65 12
DJIDJOLE
- *Pharmacie GANFAT***
70 22 15 15
AGOE DALIKO près du Carf EDEM(CAMP GP)
- *Pharmacie LE DESTIN***
22 41 15 41
A côté de l'Agence ECOBANK de Baguida
- *Pharmacie MILLENAIRE***
22 51 64 31
Face réserve de la gendarmerie d'Agoenyivé, sur la route de 50m à 300m du coté Nord
- *Pharmacie OSSAN***
23 38 44 25
Etablissement la LIMOUSINE, carrefour AVEDJI
- *Pharmacie SEGBE***
92 59 49 35
Ségbé quartier Zanvi; près de l'EPP et du CEG Ségbé
- *Pharmacie St ESPRIT***
22 40 29 06
Sur la bretelle Agoè-Nyivé Kégué, Face au CEG Agoè-Est
- *Pharmacie St MICHEL***
22 51 70 22
Située à Agoenyivé entre la Brasserie BB et l'espace Télécom
- *Pharmacie VIGUEUR***
22 51 63 30
Rue 267, AGBALEPEDOGAN, Kilimandjaro
- *Pharmacie KLOKPE***
- *Pharmacie EMMAÛS***
70 40 25 40
Sur la route de Mission Tové à côté du Bar Solidarité
- *Pharmacie BON SAMARITAIN***
91 34 41 94
Bè Pa de Souza, Hôpital de Bè
- *Pharmacie KODJOVIAKOPE***
22 21 89 90
Avenue Duisbourg
- *Pharmacie NOUVELLE TULIPE***
99 47 00 70
Route de Mission - Tové, près de la Station CAP Agoè-Légbassito
- *Pharmacie ROBERTSON***
22 22 28 41
607, Avenue François MITTERAND Nyékonakpoè
- *Pharmacie des LILAS***
93 48 88 12
7, Route de Kégué
- *Pharmacie du BOULEVARD***
90 89 28 49
Bd. du 13 Janvier Doulassamé
- *Pharmacie AEROPORT***
96 51 59 74
Route de l'Aéroport SITO
- *Pharmacie De HANOUKOPE***
22 21 01 15
Avenue de la Nouvelle Marche, Immeuble Radio Kanal FM
- *Pharmacie ASSURANCE***
93 08 76 76 / 96 82 76 76
Adetikope, Nationale N°1, non loin du marché
- *Pharmacie EL-SALI***
93 54 24 11 / 70 12 44 44
Route Lomé Kpalimé, Aflao Apedokoe Gbomamé, à 50m de la quincaillerie MACO

Pour vos annonces et publicités, contactez-nous au 90 26 15 54

Récépissé N° 259 / 21/ 12 / 04 / HAAC
Maison de la presse, casier N° 61

Directeur de Publication
Tchaboré Bouraïma
Contact: 90 04 71 59
E-mail: tchaboremessenger@yahoo.fr

Le Messenger, Votre journal préféré dans les kiosques tous les mercredis



FORMATIONS A LA CARTE 2023

Renforcez les capacités d'analyse et les connaissances fiscales de vos collaborateurs à l'institut de formation fiscale et douanière de l'OTR pour le compte de l'année 2023

A partir du 20 février 2023



INSCRIPTION

200 000 FCFA / Module

Secrétariat de l'IFFD-OTR,
+228 22 53 14 00
+228 70 79 09 59

07h 30 à 12h 30
14h 30 à 17h 30



CIBLES

Dirigeants des entreprises,
 Experts comptables,
 Comptables agréés
 Entrepreneurs,
 Industriels,
 Personnel des régies financières
 Etudiants
 Universitaires



Pour plus d'informations,
 scannez et téléchargez le catalogue

THEMES	PERIODES
1. Du passage du résultat comptable au résultat fiscal : traitement extracomptable des opérations	20 au 24 février 2023
2. Procédures de déclaration des marchandises au cordon douanier	27 février au 03 mars 2023
3. Procédure de déclaration et de paiement de la TVA	10 au 14 avril 2023
4. Valeur en douane des marchandises	17 au 21 avril 2023
5. Fiscalité internationale et prix de transfert	06 au 10 mars 2023
6. Tarif et technologie tarifaire	19 au 23 juin 2023
7. Fiscalité applicable aux professions libérales	21 au 25 août 2023
8. Système informatique douanier (SYDONIA WORLD)	21 au 25 août 2023
9. Bases de la topographie	21 au 25 août 2023
10. Contentieux douanier	16 au 20 octobre 2023
11. Systèmes de positionnement par satellites et leur application au cadastre (GNSS)	23 au 27 octobre 2023

Sport

GALA DE LA FRATERNITÉ À BASSAR

Un gala de football s'est tenu le samedi 25 février 2023 à Bassar. Organisé par la chambre des métiers de Bassar, l'initiative vise à renforcer la fraternité entre les fils et filles de la préfecture de Bassar et cultiver le vivre ensemble entre différentes

à Bassar ». Une idée soutenue par les cadres de Bassar qui entendent jouer leur partition dans le combat que mènent les plus hautes autorités du pays pour l'instauration et le renforcement de la paix sociale et la stabilité sans lesquelles aucun développement n'est



communautés vivant dans la préfecture pour le développement de Bassar et partant du Togo. La final de la première journée de ce gala qui a regroupé les équipes des maçons, des menuisiers, des couturiers et des électriciens, a opposé l'équipe des mécaniciens à celle des maçons. A la fin du temps réglementaire, c'est l'équipe

possible. Le dimanche 26 février, le gala s'est poursuivi avec les équipes des quartiers de la commune de Bassar1.

Le gala regroupe en tout 10 équipes. Au total 16 matchs ont été joués et 14 matchs du tournoi et 2 finals.



des maçons qui a remporté la partie. Déjà vendredi dernier, des danses ont été organisées à cet effet, en

La final féminine a opposé les couturières et les coiffeuses. Et se sont ces dernières qui ont gagné par 1 but 0. La final homme s'est dispu-



vue de donner le ton de cette activité sportive qui verra également la présence des équipes féminines qui vont démontrer leur talent. L'initiative s'inscrit dans la suite des activités culturelles et spor-

tée entre l'équipe de bougabou et celle de nafi. Et ce sont les tirs au but qui ont départagé les 2 équipes avec 7 tirs réussis pour nafi et 6 pour bougabou. Le gala a tenu toutes ses pro-



tives démarrées le 28 janvier 2023 dans la préfecture de Bassar, avec le tournoi de football organisé par gaillard club de Lomé (Kalengbasse), autour du thème « Gala de la Fraternité et du Vivre-ensemble

messes. Celles du renforcement de la cohésion sociale et celle de détection des talents au niveau des dames et des hommes.

La rédaction

Togo/Budget exercice 2023

POUR UN DÉVELOPPEMENT RENFORCÉ, GOUVERNEMENT TABLE SUR TROIS AXES



Qui veut aller loin ménage sa monture. Ainsi, les autorités togolaises pour anticiper sur tout ce qui pourrait contribuer de causer des soucis à l'épanouissement de sa a mis sur des projets innovants qui vont être mis en œuvre dans le présent. L'objectif ultime est de parvenir d'ici l'an 2025 à une croissance forte, durable et inclusive. C'est ce qui explique que de grands outils financiers soient déployés par le pays pour se donner les moyens de son développement.

C'est dans la nuit du 23 au 24 décembre 2022 que l'assemblée nationale a procédé au vote du budget exercice 2023. Il ressort dudit budget une hausse de 4,4% par rapport à 2022. Il s'équilibre en recettes et en dépenses à 1957,9 milliards de francs CFA, dont 623,4 milliards de francs CFA prévus pour être alloués aux secteurs sociaux. Il s'agit

pour le gouvernement togolais de continuer sa marche sur le chemin qui mène vers le progrès incluant la stabilité économique et la paix.

Le vison du gouvernement est de continuer par créer des emplois décents pour les populations qualifiées, la mise en place des infrastructures socio collectives, la protection sociale, l'éducation ouverte à tous, la finance inclusive, la poursuite des efforts d'industrialisation, etc.

Un budget qui couvre trois axes

Ce sont les principaux points de la feuille de route gouvernementale 2020-2025. Le budget tel que conçu a la force nécessaire pour accélérer la mise en œuvre de cet outil de lutte contre la pauvreté. Les pouvoirs publics s'y sont déjà préparés.

Ce sont le renforcement de l'inclusion et développe-

ment du capital humain (premier axe), le deuxième axe qui est l'appui aux secteurs productifs pour le développement économique et le dernier qui n'est autre que la préservation de la sécurité, de la paix et le renforcement de la décentralisation et des capacités de l'Etat.

Répartition de la somme par axe

Le premier axe occupe un montant de 525,95 milliards de francs CFA en 2023, soit 48% du budget total. En ce qui concerne l'axe 2, ce sont 331,90 milliards de francs (35% du budget) qui sont prévus pour sa prise en charge. Et enfin, 219,89 milliards de francs, soit 17% du budget total, vont être dédiés à l'axe 3. Aux secteurs sociaux, une somme de 623,4 milliards de francs CFA contre 522,2 milliards en 2022 est préparée pour leur développement.



Encore plus proche de VOUS !!!



TSEVIE-DAVIE
non loin du péage

92 69 30 47
79 70 51 10

UNE NOUVELLE DIVISION DU CADASTRE À TSEVIE-DAVIE
NON LOIN DU PÉAGE

pour les dossiers des préfectures de **Zio**, de l'**Avé**, de **Yoto**, de **Vo** et du **Bas-Mono**

OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES
CANAL OTR
FEDERER POUR BATIR

Togocom le plus grand réseau 100% 4G+!

98% de la population togolaise couverte



4G+

togocom.tg   

Avancer. Pour vous. Pour tous.



Togocom